

1999**9 Janvier****François CALLAIS***Claude Carlier et son Histoire du duché de Valois*

Claude Carlier (1725-1787), né et mort à Verberie, y exerça les fonctions de prévôt. Il semble l'un de ces "abbés" du temps des Lumières, qui trouvaient dans le premier ordre du royaume un abri et des privilèges leur permettant de mener une existence consacrée à leur vocation réelle. Il lui suffit d'ailleurs d'atteindre au diaconat. Il accumula les couronnes académiques, collabora aux publications savantes et correspondit avec tout un réseau de savants, notamment l'astronome La Caille, l'érudit bourguignon Lebeuf. Cet abbé aurait sans doute applaudi aux réformes de l'Assemblée Nationale, sinon au dépouillement du clergé.

Ce fut non seulement l'un de ces religieux érudits et férus d'histoire, alors si nombreux, mais plus encore un naturaliste et économiste. On connaît ses études sur la gent ovine et les lainages. Il s'intéressa au passé de son pays natal et reste surtout connu par son Histoire du duché de Valois, publiée en 1764. Cet ouvrage, dédié au duc d'Orléans, également duc de Valois, se présente en trois volumes, dont le dernier contient les Suppléments, les Pièces justificatives et diverses Tables.

Le Valois est une entité historique changeante et complexe. Autour du comté de Crépy, vont se grouper diverses châtelainies, formant enfin un duché, apanage de la branche royale cadette. L'auteur a su utiliser les travaux anciens mais aussi contemporains, notamment ceux des bénédictins de la congrégation de Saint-Maur ; son oeuvre peut encore être féconde. Cependant il a parfois erré, notamment sur le prétendu palais de Cuise à Saint-Jean aux Bois, ou la capture de Jeanne d'Arc. Cependant l'importance du site de Champieu ne lui échappe pas, il prouve que le château de La Ferté-Milon a bien été démantelé. Il tente une description de la population du Valois. On apprécie un style relativement clair, malgré de nombreuses incidentes ; l'intérêt est soutenu par des évocations pittoresques.

Les informations de Carlier ont nourri l'érudition des XIXe et XXe siècles ; elles restent utiles, même s'il faut savoir les critiquer et surtout les développer. Ce fut souvent le rôle des sociétés savantes et notamment de notre société. Nous pouvons savoir gré à Sébastien Santerre, jeune érudit aussi intelligemment amoureux de son terroir que Claude Carlier, de faire reproduire par les éditions du Lieu-Restauré cette His-

toire du Valois, monument d'histoire régionale ainsi mis à la disposition d'un public que nous souhaitons le plus vaste possible.

6 Février

Martine PETITJEAN et Jean-Louis BERNARD

*Les fouilles sur l'emplacement de l'ancien hôtel du Palais,
1, rue Henri de Seroux
et sur celui de l'ancienne Poste, 5 et 7 rue des Domeliers*

Se reporter à la *Chronique du Patrimoine compiégnois*, par Martine Petitjean, dans le présent *Bulletin*.

Jean-Louis Bernard signale qu'à l'emplacement du 7, rue des Domeliers, l'activité de la carrière de craie a préexisté à tout autre mode d'occupation. Dans la seconde moitié du XVI^e siècle, un apport massif de remblais, vraisemblablement issus de grands travaux de curage des fossés et de transformation du système défensif de la ville, s'accumule au fond de la parcelle et recouvre les constructions antérieures. Le talus du rempart peut désormais être utilisé en banquette d'artillerie. A partir de cette même fin du XVI^e siècle, divers bâtiments se sont succédé en bordure de la rue de Pierrefonds, jusqu'au pensionnat de jeunes filles (mi XIX^e) et à la Poste (1924-1929). On a recueilli, entre autres : un sceau de bulle papale (XI^e s.), une cuillère en bronze (XVI^e) et un sifflet en céramique de Beauvais. (*Document final de synthèse*, AFAN, DRAC de Picardie, 1999).

6 Mars

Eric BLANCHEGORGE

Antoine Vivenel et l'art de son temps

Publication dans un prochain *Bulletin*.

24 Avril

Jean-Louis VERGNAUD

L'honneur de la noblesse au temps des Lumières, en Picardie

Publication dans le présent *Bulletin*, *Varia I*.
